CON UNA PLANIFICACIÓN PARA CONTINUAR CON LA COOPERACIÓN BINACIONAL ENTRE CHILE Y URUGUAY, FINALIZÓ EL PRIMER ENCUENTRO ENTRE LOS EQUIPOS NACIONALES DE AMBOS PAÍSES PARA AVANZAR EN SUS ESTRATEGIAS NACIONALES REDD+ VINCULADAS A LA CMNUCC.

En la ciudad de Montevideo, Uruguay, se sostuvieron diversas reuniones que tuvieron por objetivo intercambiar avances, lecciones aprendidas y desafíos futuros para el desarrollo de la Estrategia Nacional REDD+ de Uruguay y la Estrategia Nacional de Cambio Climático y Recursos Vegetacionales (ENCCRV) de Chile, ambas en el contexto de REDD+.

Durante la semana del 29 de Agosto del presente año, se llevó a cabo en la ciudad de Montevideo, Uruguay, el primer encuentro de la cooperación formal que han establecido Chile y Uruguay para avanzar de manera conjunta en la formulación, divulgación e implementación de las Estrategias Nacionales que ambos países están impulsando para abordar los enfoques de política pública que se promueven en la Convención Marco de Naciones Unidas sobre el Cambio Climático (CMNUCC) para evitar y disminuir las emisiones de Gases de Efectos Invernadero (GEI) provenientes de la deforestación, degradación forestal y aquellas actividades que permiten incrementar las capturas de los recursos vegetacionales, más conocido como REDD+.

En esta oportunidad, y como un aspecto que ha sido valorado por el país anfitrión, se presentó la ENCCRV de Chile con un amplio detalle en su enfoque técnico, proceso de formulación participativa e instancias de validación, arreglos institucionales y aquellos elementos específicos que son requeridos a los países que reciben apoyo técnico y financiero por parte del Fondo Cooperativo del Carbono Forestal (FCPF) donde el Banco Mundial hace de Agencia Implementadora.

A este intercambio de cooperación binacional, por parte de la Corporación Nacional Forestal (CONAF), asistió el Jefe de la Unidad de Cambio Climático y Servicios Ambientales (UCCSA), Sr. Angelo Sartori, el profesional de la misma Unidad Sr. Osvaldo Quintanilla, y el Encargado Nacional de la Unidad de Asuntos Indígenas y Sociales (UAIS), Sr. Guido Aguilera; y encabezando el equipo uruguayo de REDD+, participó de la Dirección General Forestal (DGF) dependiente del Ministerio de Agricultura, el Sr. Juan Pablo Nebel, el Sr. Jorge Marzarolli de la Unidad de Gestión de Proyectos del mismo Ministerio y el encargado del Proyecto REDD+ Uruguay, Sr. Diego Martino, además de profesionales del Ministerio de Medio Ambiente encargados del monitoreo, participación y análisis de causales.

Angelo Sartori, quien dirigió esta representación por parte de Chile, evaluó positivamente esta cooperación y las discusiones que se dieron en torno a la experiencia nacional, ya que es uno de los países latinoamericanos que ha sorteado con éxito prácticamente todos los requerimientos técnicos y revisiones de expertos internacionales independientes que establece el Comité de Participantes del FCPF. Por su parte Uruguay se encuentra en una etapa de desarrollo intermedio de avance en la formulación de su Estrategia, y evalúa, entrar a la segunda línea de apoyo que tiene el FCPF dado por el Fondo de Carbono y que financia a países que deseen pilotear la fase de pago por resultados de las acciones que se lleven cabo por las respectivas Estrategias Nacionales REDD+.

Sartori destaca que "estas cooperaciones en principio bilaterales con países del cono sur, permiten en un futuro cercano aunar criterios y posiciones de la región con el objeto de tomar posiciones conjuntas que faciliten poner sobre la mesa de negociaciones del Comité de Participantes del FCPF, y eventualmente en otros fondos climático como el Fondo Verde de Clima (FVC), propuestas y recomendaciones que visualicen

con más fuerza las particularidades regionales y elementos comunes de nuestro desarrollo institucional, así como las características que compartimos con nuestros recursos vegetacionales".

Guido Aguilera por su parte, agradeció el interés que manifestó el equipo uruguayo en torno a todas las instancias de formulación y validación que tuvo la ENCCRV en Chile, en los cuales participaron sobre tres mil personas a nivel nacional, siendo un proceso inédito e inclusivo de formulación de una política pública en el ámbito de lo forestal y ambiental, indicando que "es muy valioso que otros equipo regionales que están en plena elaboración de sus Estrategias, puedan conocer de primera fuente el caso chileno, con el objeto de comprender los riesgos, y por sobre todo los aciertos y fortalezas, de los procesos de participación a escala nacional, más aún, cuando las comunidades rurales e indígenas están cada vez más organizadas, en conocimientos de sus derechos y de los elementos técnicos claves para el desarrollo integral de sus territorios".

Por su parte, Juan Pablo Nebel agradeció a CONAF por su apoyo institucional y acceder a la cooperación técnica en el proceso y temática de REDD+ ayudando a nuestros equipos técnicos a avanzar las etapas en forma más rápida, capitalizando la experiencia de Chile al respecto. "Desde un principio fue nuestro objetivo la cooperación técnica y por suerte se ha podido encausar en forma por demás positiva. En particular quiero agradecer a los colegas chilenos, dirigidos por Angelo Sartori quienes han colmado todas nuestras expectativas en esta primer misión, al respecto de brindar los aportes y sugerencias técnicas en cuanto a sus lecciones aprendidas y la excelente voluntad de colaboración para con nosotros."

Desde la Unidad de Gestión del MGAP, Jorge Marzaroli, Gerente de la UGP, agradeció la cooperación de la representación Chilena y manifestó que "comparte la importancia de construir políticas en forma articulada entre los países del Sur, lo cual contribuye a una ejecución más efectiva y acelerada de los proyectos".

Tras esta primera cooperación binacional, ha quedado de manifiesto la necesidad de abordar otros temas asociados a REDD+ con mayor profundidad, es por eso que se está planificando una segunda vista a Uruguay en donde se espera reunir a expertos en la elaboración de Niveles de Referencia Forestal y Sistemas de Monitoreo en un contexto REDD+, así como estudiar la posibilidad de una eventual visita del equipo de Uruguay a Chile para continuar fortaleciendo el avance de ambos países, e inclusive, incorporar a otros países de la región en este tipo de cooperaciones, en vista a que las Estrategias REDD+ son parte fundamental para dar cumplimiento a los compromisos nacionales de los distintos países en cuanto a la disminución de las emisiones de CO₂ en el contexto de la CMNUCC.